obra en el mismo sentido en

que fue entendida al principio. Si ya «La vergüenza» evi-

denciaba un Bergman evolu-tivo, «A Passion» es la culmi-nación de una reflexión conti-

nuada que comenzó con su primera película. En España no ha sido proyectada «El

rito», la película que separa a las dos que aquí se mencio-

Cualquier aclaración sobre cualquier tiempo de la vida del hombre es una aclaración sobre nuestro tiempo. La recreación del mito de Medea realizada por Pasolini podía abundar en esta idea como primera aproximación a una película que no acepta una sola visión para ser analizada con un mínimo de rigurosidad. La estética pasoliniana sigue un proceso de hermetización que, en el fondo, no es sino la via principal por la que accede, sin concesiones, a su autocomprensión.

Desconocemos en España «Pajaritos y pajarracos». He-mos visto una versión muy mos visto una versión muy mutilada de «Edipo». Aún no se ha estrenado «Porcile». En-frentarse a «Medea» supone un salto en el vacío. Como final de un proceso, es «Medea» película de interés, que no de-bió permanecer olvidada en la lista de premios del certamen.

"A Passion", de Bereman,

más que una liberación que elimina lo accesorio para mos-trar la intima problemática del autor. «Medea», como los últimos personajes de Pasolini, vive un proceso de destruc-ción paralelo a su afán de comprensión del mundo que la rodea. En esta destrucción, que acabará con el suicidio, Pasolini reflexiona sobre su tiempo en la medida en que éste es reflejo de las represiones o contradicciones de sus personajes. Pasolini escu-driña a su Medea con el fin de encontrar en ella las explicaciones de su sociedad. Medea es un espejo y es la causa. La casi total carencia de

diálogos, la planificación muy corta y con cámara general-mente fija, la magnifica reconstrucción ambiental que no impide una cierta fantasía, permite a Pasolini ser él uno de los más importantes personajes de su obra, partici-pando en su mundo. El esteticismo de las imágenes no es un gusto gratuito del autor,

Se dice que Bergman fue descubierto en España gra-cias a la Semana de Cine Religioso de Valladolid. Cada ngioso de Vanadolid. Cada año se puede ver allí la última obra del director sueco, y cada año se cuenta con que éste recibirá uno de los premios importantes de la Se-mana. En esta ocasión se le ha otorgado, «por la constan-te contribución de este realizador al desarrollo de la Se-mana de Cine de Valladolid». Todo comenzó cuando el

angustiado ateísmo de Berg-man - El séptimo sello», «Fresas salvajes»...— se quiso entender como catolicismo confesional. El afán de asimilación impidió a muchos espa-ñoles una objetiva comprensión de la problemática berg-maniana. Y mientras en Berg-man los problemas religiosos han evolucionado hacia un in-tento de entender al hombre en si mismo y en su relación con los otros, Valladolid sigue buscando la clave precisa que pueda seguir explicando su

nan. De cualquier manera, «A Passion» es la inmediata conti-nuación de «La vergüenza». Bergman vuelve a sus mismos personajes, colocados de nue-vo en su clásica isla, para enfrentarlos otra vez a un mundo que se niegan a acep-tar. La angustia existencial de Bergman es aquí un grito desesperado de impotencia y autocrítica. Andreas y Anna se destruyen mutuamente, volcando una agresividad al-macenada por la represión, mientras sus reacciones les enfrentan a su propia e intima condición de seres humanos. Si Pasolini confía en encontrar en su liberación expresiva una posibilidad de acción, Bergman intenta hallar en su desnudismo una realidad des-tructora que defina su condición. Su proceso de introspección va eliminando paulatinamente todo lo ornamental, determinando, paso a paso, una obra atormentada que es,

Godard, o el fracaso de no ser una cámara

en definitiva, una crónica des-piadada de nuestro mundo. ■ DIEGO GALAN.

«Colocar al artista como si fuera un observador neutral por encima de todos los mo-vimientos sociales de los pro-cesos es, en el mejor de los casos, una ilusión, un auto-desengaño, pero la mayoría de las veces es, simplemente, la huida ante las grandes cuestiones de la vida y del arte» (György Lukacs).

Desde la aparición, en 1959, de "A bout de souffle", Go-dard ha sido una de las encrucijadas culturales más im-portantes de los años sesen-ta. Sobre él confluian belicosamente todas las tendencias críticas, todas las posturas ideológicas con una mínima proyección, todas las opiniones que se creian capacitadas para emitir juicios. Uno de los elementos esenciales que configuran la trayectoria de un crítico era su opinión sobre el autor francés y, esque-máticamente, se le calificaba por ella. Si en Francia —por lógica— la polémica se produ-cia con mayor acritud ("Ca-hiers"-"Positif"), en los demás países, y atendiendo a las di-versas circunstancias que con-

dicionan el hecho cinematográfico en cada uno, la dis-cusión no resultaba menos aparatosa. Superando el ni-vel filmico, la obra del autor de "Week-end" se convertiria en mito cultural y, como tal, dificilmente analizable con se-renidad. Ahora, con una mirenidad. Ahora, con una minima perspectiva y debilitada por el tiempo la carga provocadora de gran parte de la filmografia godardiana, puede ser el momento de realizar ese análisis, al menos en torno a la decena de peliculas cuyo ciclo cierra "Pierrot le fou" (1959-1945).

Un ciclo que en España hemos visto fuera de tiempo (el primer film de Godard que se proyectó en cine co-

que se proyectó en cine co-mercial fue "Alphaville", en mercial fue "Alphaville", en 1966), alterado cronológica-mente y que cada uno, a tra-vés de visiones particulares en el extranjero, recomponía a su manera. La dualidad cri-tica en torno a Godard motivaba aqui una pobre confron-tación entre "Film Ideal", con sus emocionados cantos al personaje Michel Poiccard de "Al final de la escapada", y "Nuestro Cine", donde los resabios pequeño-burgueses y derechistas de "Hans Lucas" impedian profundizar en su obra. Quizá el máximo valor del ciclo rotativo que ha prodel ciclo rotativo que ha pro-gramado el Peñalver, de Ma-drid —como antes el Publi, de Barcelona—, con "Le petit sol-dat" (1960, segundo largo), "Les carabiniers" (1963, quin-to largo) y "Bande à part" (1964, séptimo largo), sea el poder enriquecer y renovar una discusión que estaba fal-ta de datos fundamentales, de contacto directo con las obras

contacto directo con las obras que la motivaban. En su espléndido trabajo "Godard polémico", Román Gubern considera que "el arte de Godard nace de una rara y original sintesis entre la improvisación y las técnicas documentales, por una parte, y la puesta en escena de proce-dencia teatral, por otra". Es su condición de documentalista, de contemplador de una rea-lidad no preestablecida, sino creada por él mismo, lo que va quedando evidente en esta primera travectoria godardiana. Alejado de cualquier tipo de psicologismo, de análisis dramático tradicional y de la estructura filmica que ello determina, sus películas son reportajes en torno a algo o a alguien (o a ambas cosas, los sentimientos). El "Jean-Luc CINEMA Godard" con que firma "Bande à part" no es sólo la tipica "boutade": no es que el cine sea Godard o deje de serlo, cuestión que re-mite a un juego sin interés;

es que el autor de "Une femme est une femme" parece gritarnos desde cada uno de sus planos: "Yo soy solamente una cámara que registra las idas y venidas de unos personajes o, mejor, de unos actores en ciertos decorados". La información que Godard nos suministra no busca una mejor comprensión de todo ello, ni traslada a un contex-to social o ideológico que lo determine, sino que tan sólo intenta conducir al espectador thicha contacts a espectator hacia un juego a menudo caó-tico donde las contradiccio-nes, las citas, las disgresio-nes, se convierten en signos estéticos, de expresividad di-recta, y el cine es algo instin-tivo, automático, vital.

El cine de Godard -y es-tos párrafos serlan distintos tos parrajos serian astinios si me refiriera a su segundo ciclo, entre "Masculin-Femi-nin" (1966) y "Vent de l'Est" (1969), mucho más compro-metido políticamente— se conmettao positicamente— se con-vierte así en una búsqueda desesperada de esa objetivi-dad imposible de que había Lukacs. Igual que Anna Ka-rina, Belmondo y demás per-sonajes buscan el paraiso per-dida el comprobar que tras dido al comprobar que tras el amor se esconde la muerte y tras la aventura la prostitu-ción, Jean-Luc parece aniquilarse imagen a imagen en su capacidad de creador. Y to-das las apariencias de lo contrario, de su presencia con-tinua, de su irritante egocentrismo, de sus "tics" más intimos, no son más que el testimonio de un fracaso, de una impotencia nacida al compro-bar el mismo que tiene dos ojos que ven y no un objeti-vo-zoom, una cabeza que pien-sa y no un motor eléctrico, unos pies que andan y no un travelling infinito. Es la frustración, el complejo de no ser una máquina que sea la ver-dad veinticuatro veces por se-

gundo. Si la parábola bélica de "Les carabiniers" —que con "A bout de souffle", "Pierrot", "Masculin-Feminin" y "Weekend" se sitúan como sus ti-tulos claves— ya anuncia el Godard más plenamente poli-tico, la hitchcockiana "Le pe-tit soldat" llega a irritar por sus indecisiones ideológicas nacidas de una desilusión generacional (con un personaje primo hermano del protago-nista de "Cenizas y diamantes", segio señala Jean Cone., y "Bande à part" resulta un "Jules et Jim" vista por el humor y la óptica de un asiduo a la cinemateca, las tres res-ponden a uno de los planteamientos más convulsivos y personales de la historia del cine.

FERNANDO LARA.

PREMIOS DEL XV FESTIVAL DE VALLADOLID

Lábaro de Oro: «L'enfant sauvage», de François Truffaut

Espiga de Oro: «Yawar Malku», de Jorge Sanjinés (Bolivia). Ciudad de Valladolid: «La estructura de cristal», de Kristof Zanussi (Polonia).

San Gregorio: «El bosque de Ancines», de Pedro Olea

Cultura Hispánica: «Lucia», de Humberto Solás.